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	GRAMMAIRE
	Les compléments du verbe


Le groupe verbal comprend un verbe et souvent un ou plusieurs compléments. Certains compléments peuvent être supprimés ou déplacés : ce sont des compléments non essentiels à la phrase. Ils apportent juste des précisions. D’autres compléments sont essentiels : on ne peut ni les supprimer, ni les déplacer. Ils font partis de la phrase minimale et indiquent sur quoi ou sur qui porte l’action. 
1/ Les compléments essentiels

· Le Complément d’Objet Direct (COD)
Le Complément d’Objet Direct (COD) est construit directement après le verbe, sans préposition.

Le COD répond à la question « qui ? » ou « quoi ? » posée après le verbe.
Exemple : Elle ferme la porte.       Elle ferme quoi ? la porte. (C’est un COD)





     COD
· Le Complément d’Objet Indirect (COI)  
Le Complément d’Objet Indirect (COI) est relié au verbe par une préposition : à, de, en, sur, contre, avec, …

Le COI répond à la question « de qui ? », « de quoi ? », « à qui ? », « à quoi ? » … posée après le verbe.

                  Exemple : Je me souviens de cette histoire.







COI
Je me souviens de quoi ? de cette histoire. (C’est un COI)

Le COD et le COI sont le plus souvent placés après le verbe. Mais ils peuvent être parfois avant le verbe.

Exemple : J’aime les oiseaux. Je les observe. Oiseaux et les sont des COD.
LE COI est aussi appelé Complément d’Objet Second (COS) lorsqu’il suit un autre complément d’objet.



Exemple : Il raconte une histoire à son fils.

COD 
      COS 
2/ Les Compléments non essentiels
Les compléments circonstanciels (CC de …) sont des compléments non essentiels : ils peuvent être supprimés ou déplacés. Chaque complément circonstanciel précise les circonstances de l’action (le lieu de l’action, le temps, la manière…) Ils répondent à une question.
	Question
	CC de
	exemples

	Où ?
	Lieu
	Je suis partie à la mer.

	Comment ?
	Manière
	Il regarde un film avec joie.

	Quand ?
	Temps
	Arnaud a eu la varicelle cet été.


